

REMORI MONTHLY /



林業情報を発信！
りもりマンスリー

勉強会&忘年会開催

笹岡 高志 | p.02

森林づくりカンファレンス 森林づくり体験ツアー

長谷川 夏輝 | p.03

辻本 修丞 | p.04

P.02



P.03



P.04



梼原町森林再生プロジェクト
「りもりチャンネル」

りもりの活動やイベント風景、協力隊のPR動画などを配信中！



KIRecub-きりかぶ-チャンネル

新たに立ち上げました！活動風景やイベントの様子などを配信予定！



03 Instagram

ゆすはら地域おこし協力隊

リモリメンバーが林業を通して梼原町の魅力を発信中！



山口佑貴



長谷川夏輝



荒木俊充



吉井香在



Coming Soon



Coming Soon

株式会社KIRecub-きりかぶ-

下村 智也を代表取締役として、令和6年8月より造林・育林事業を基軸にした会社として設立。メンバーの大半は移住してから林業を始め、前職も全く畠違い。林業の魅力をもっと知ってもらう為に事業を運営しています。



WOODNEIGHBORS-ウッドネイバーズ-

協力隊を卒業した角金玄が個人事業主として開業。ロープクライミングで樹上へアクセスし住宅や公共施設、神社仏閣などの樹木の伐採(剪定)を事業としています。



編集・発行：梼原令和の森林づくり協議会 REMORI - リモリ - 荒木・笹岡

お問い合わせ：森林づくり脱炭素推進課 お電話：0889-655-0811

お気づきの点、ご意見・ご要望がございましたら上記までご連絡ください。

リモリマンスリーの
これまでの記事はこちら



初の勉強会＆前進を確かめ合う忘年会を開催！



勉強会の様子

総勢20名参加の勉強会！

私ども協議会の役割は梼原に来てくれた地域おこし協力隊員をしっかり育てることです。加えて、会員（林業事業体）のレベルアップにあります。かねてから（私が）願っていた勉強会を開くことができました。講師の人選を月イチで協力隊の指導に当たる県森連アドバイザーで、（株）みどりの恵・森本正延代表にお願いしました。

推薦して下さった講師は機械のエキスパートでした。松山市の四国建販（株）本部長付の日野敏明さんは、技術教育シニアマネージャーの資格をお持ちでした。事前に「梼原町は再来年春に木質バイオマス発電を稼働させる。その材料確保に『増産』が必至課題」とお伝えしました。

12月3日午後、役場議場をお借りした勉強会には約20人の会員が参加し、日野講師はこう切り出しました。「木材価格が思わしくない反面、資材費と燃料費が高騰している。いま大事なことは経費削減、それに直結する機械の扱い方とメンテナンスをお話しする」。実践的な講座となりました。日野氏は具体例として「エンジンオイルの点検は毎日していますか？故障を防ぐために是非！」、「エンジンのパワーを全開とせず、数段落として使おう。乗用車のふわっとアクセルと同じ。確実にガソリン量は減る」。基本的ですが、忘れがちな指摘でした。更に「最近の機械（チェーンソー等）にはコンピューターが内蔵されている。止まれば、メーカーを呼ぶしかない。これまでの経験からアソコやろう！と部品をつつくと、そっくり交換しなければならない」と注意を促しました。副会長の川上周一さんにマイクが渡ると、「いやあ、そこまでは出来ていません。ご指摘ありがとうございます」と頭に手をやることしきりでした。

また、森本講師から「(株)KIRecubが県に『認定事業体』の申請をしています。年明けには認められそうです」との嬉しい報告がありました。認定事業体は国や県の助成事業を受ける必須条件です。町内に数が少ないので、万一の事故に備えて、『事業計画』策定も不可欠です。森本さんに相談ください（070-3224-6081）、対応して下さいます。休憩を挟んで約2時間半、「今一度基本に戻る」講座を終えました。

3つの喜びを共有した忘年会！

来賓の吉田町長の乾杯で開宴した忘年会で、嬉しい報告ができました。

協力隊第一号で特殊伐採に励む角金玄さんに先月、第一子が誕生。今月には、夏に(株)KIRecubを設立し、代表取締役に就いた下村智也さんには第二子が生まれました。3年間の協力隊を卒業して、町内に定住してくれた二人に家族が増えた。拍手が沸き、大いに座が和みました。

続いて、長谷川夏輝さんがA4用紙を織り畳んだ木製品のパンフレットを参加者に配りました。前職が広告代理店だけにレイアウトがいい。また当初の名刺入れやネームホルダーに加えて、動物が淡く彫り込まれた定規やコースター等、商品構成が多彩になりました。受注も思いのほか順調で、作業に追われています。卒業まであと半年となつた長谷川さんは「(株)KIRecubで造林をベースに、林業×〇〇、僕の場合は木工を頑張ります」と近況を報告しました。再度、大きな拍手が広がりました。

同夜の忘年会には飛び入りがありました。秋の林業体験ツアーに参加してくれたAさん（県外）です。「もう一度梼原を観たくて、町内でアルバイトをしながら一週間滞在します。お世話になります」と自己紹介しました。コロナ禍が落ち着いたためか、移住者の流れに変化が起きているようです。残念ながらこの1年、新たな隊員を迎えることが出来ませんでした。Aさんを宴席に連れて来たのは、ツアーで彼を世話をした吉井香在さんでした。結構、繋がっているようです。来春にはAさんを含め、複数の隊員を迎えることを希望しています。

今回のREPORTER-リポーター-



梼原令和の森林づくり協議会「ReMORI」会長
笹岡 高志 -Takashi Sasaoka-

高知市生まれの74歳。高知放送を退職後、週2回のペースで、梼原町を往復。8年が経過。梼原町産業担当手育成塾長（森林づくり）を経て、梼原令和の森林づくり協議会会長。子ども3人、孫6人。拙宅は時々、孫たちで大賑わい。本日は静かです。

梼原森林づくりカンファレンスに参加

ゆすはら地域おこし協力隊の長谷川です。今年で3度目の開催となる「梼原森林づくりカンファレンス」に参加してまいりましたのでレポートいたします。

カンファレンスは昨年にも増して多くの参加者を迎えて、長瀬産業様の東京本社にて開催されました。梼原町の協定企業が一堂に会し、持続可能な取り組みや地域発展に向けた意見交換を行う機会となりました。

各企業からは自社の環境関連プロジェクトや地域貢献活動、梼原町における取り組みについて発表いただきましたので、いくつか抜粋してご紹介いたします。

- ・長瀬産業(株)：梼原町におけるアロマオイルの開発状況や、(株)バイオームとの協働事業。
- ・アジア航測(株)：今年度で一区切りとなった梼原町へ社員を派遣してのコンサル事業や、その知見を活かした新たな取り組み。
- ・日本道路(株)：コンクリートレンガに変わる木製チップで成形した「木煉」の紹介や、協定企業間の連携。
- ・青山商事(株)：不要なスーツ回収による植樹支援などのサステナビリティ活動や、梼原町で行った学生インターンシップ。
- ・HARD WOOD(株)：特殊伐採の重要性や、梼原町太郎川公園のショップ「INTO THE FOREST」。
- ・矢崎総業(株)：梼原町における林業事業の展開や、林業従事者向けの専用車両「YAZAKI Forestry Vehicle」。

また、ゆすはら地域おこし協力隊としては、現役メンバーの活動内容や、協定企業様との連携内容などを紹介。最後には梼原町で活動する(株)KIRecubから事業内容や、梼原町協定企業との連携について紹介がありました。



ゆすはら地域おこし協力隊の活動報告



参加者集合写真

まだまだ多くの企業様から発表をいただきましたが、今回は誌面の都合上、残りの企業様については企業名のみの紹介とさせていただきます。

- ・(株)バイオーム
- ・(一社)more trees
- ・三井住友カード(株)
- ・東京建物(株)
- ・(株)ホットスタッフ・プロモーション
- ・大日本ダイヤコンサルタント(株)

今回のカンファレンスを通じて、協定企業同士が連携して具体的な活動を進めるための基盤が得られたように感じます。ある企業のご担当社様からの言葉で印象的だったのが、「普段関わることのない業種の方と交流ができ、新しい発想が得られる貴重な機会になりました」というもの。それぞれの強みを活かして協働することの重要性を改めて認識しました。

今回のことを受け、梼原町を中心に新たなプロジェクトが進んでいくかと思います。この報告を経て多くの方にご関心を寄せていなければ幸いです。

今回のREPORTER-リポーター-



ゆすはら地域おこし協力隊 / 株式会社KIRecub
長谷川 夏輝 -Natsuki Hasegawa-

神奈川県出身の地域おこし協力隊。今年で3年目に突入。林業研修の他に、森林イベントの運営や木工などにも力を入れ始めました。協力隊を中心に立ち上げた(株)KIRecub-きりかぶ-では、休みの日を活用して造林の仕事を請け負っています！

森林づくり体験ツアーを開催！

～森林づくりの担い手確保に向けて～

今年も森林づくり体験ツアーを10月18日（金）から20日（日）の日程で開催しました。このツアーは梼原町の森林づくりの担い手確保を目的としており、今回は5名の方々にご参加いただきました。

この3日間で参加者の皆様には、製材所・ペレット工場の見学、苗木園視察や植樹体験、伐倒現場見学、チェンソー体験、再造林の現場見学、空き家住宅の見学など、もりだくさんの内容で梼原町の森林づくりの現場を体験していただきました。

植樹体験は永野で実施しました。クワを使って穴を掘るだけでも、傾斜地での作業となると大変で、参加者の皆様も一生懸命に作業に取り組んでいただきました。今回体験用に用意した苗木は(株)KIRecubの苗木園で育てたコナラで、手分けして10本程植樹していただきました。梼原町でとれたドングリで苗木を生産し、また環境に配慮した生分解性のポットを使用していることに参加者の皆様も感心しておられた様子でした。

伐倒現場見学ではReMORI会員の川上政志さんの現場へお邪魔し、木を切り倒して集材するまでの様子を見学いただくとともに、チェンソーでの玉切り体験をしていただきました。急峻な地形の多い梼原ならではの迫力ある架線集材の様子も非常に関心を持ってご覧いただきました。



植樹体験の様子



チェンソー体験の様子



再造林地の見学



ペレット工場の見学

夜の懇親会では、政志さんを始め、高橋元気さんや下村智也さんなど若手の林業従事者の方にご参加いただき、梼原の林業や暮らしについてお話をいただきました。また、参加者の中には既に林業をされている方もおり、他の地域の取り組みのお話など多くの情報交換が出来ました。

今回参加いただいた皆様は、熱心にツアーのプログラムに取り組んでいただき、林業への興味を更に深めていただけた様子でした。

今後もこうした活動を継続していく、梼原町の森林づくりの担い手確保を進めて参ります。ツアーにご協力いただいた皆様、誠にありがとうございました。

今回のREPORTER-リポーター-



梼原町役場 森林づくり脱炭素推進課
辻本 修司 -Shusuke Tsujimoto-

役場入庁6年目。普段の業務は町有林の施業発注や、協働の森づくり事業などを担当しています。梼原町の森林づくりの魅力について、町内外の皆様へお伝え出来るように頑張ります！

